

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

Diario de la tarde

Nº 7448

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

E. DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

MAHON, VIERNES 24 DE AGOSTO DE 1906

Se insertan anuncios á precios convencionales.
Los mortuorios se admiten hasta última hora.
Rebaja á los suscriptorés.
TELÉFONO 36

Amanecerán templando

Ayer se reunieron de acuerdo los ministros sobre lo que habrán de decir y proponer al rey, cuando el rey torne á España. Esto es lo que se llama en un cantar muy conocido, pasarse la velada plantando pinos á la puerta de la novia.

De los muchos planes y proyectos admitidos á coro por los dignos consejeros, nada cierto se sabe. Consta solamente que el conde de Romanones tiene ya escrita la real orden con que se ha de anular la de su antecesor el marqués del Vadillo.

En sí misma no es grande esa primera piedrecilla del futuro monumento democrático, pero servirá de piedra de toque. Además, no hay ninguna otra cosa de substancia entre lo que se promete y se anuncia.

Si la acepta el monarca, los ministros le presentarán el resto; si no la acepta, se guardarán los papeles en el bolsillo, y suponemos que por esta vez se irán de veras á sus casas.

Están en el deber de hablar claro los gobernantes, no ya como patriotas y liberales monárquicos, sino como hombres de mediana conciencia. No puede continuar ni un momento más la ambigüedad entre cuya penumbra, ellos, las instituciones y los españoles, vivimos.

Importa saber de manera terminante si la monarquía actual recusa ó no la sombra de matrimonio civil con que transigió, de buena ó mala gana, la Regencia. Importa comprobar si hoy se considera ínsito, ó cuando menos pecaminoso, lo que se estimaba natural y legal en 1891. E importa mayormente, pues que reina un monarca joven, que sus consejeros, destruyendo ó alejando rémoras tradicionales, le despejen y se despejen los caminos.

Regresa ahora de una nación cuyos hombres de Estado fueron, para bien y gloria de la dinastía británica, maestros consumados en tales asuntos. Allí, los primeros ministros no vacilaron jamás, cuando así les pareció conveniente, en separar ó nombrar hasta las camareras de la reina Victoria. Allí no se entendió nunca que el cuarto militar ó civil del soberano significase más que una variante del servicio doméstico. Allí no se otorgó á los cargos palatinos, hereditarios algunos, otro papel que el de vestir determinados trajes, ó conducir determinados enses en las festividades de la corte.

Aquí se ha procedido á la inversa, y por tolerancia de todos, especialmente de los liberales, han llegado á pesar é

influir en la gobernación indirecta del Estado numerosas personas, dignísimas y respetables en su grado, pero entre las cuales no se vió en largos años que brillase ninguna ni por discreción ni por el enter dimiento.

Muy beatas, sí, y muy ordenancistas y muy empidoras de fórmulas y rituales; pero siempre dedicadas á ensanchar distancias, á ahuyentar verdades desnudas y á rechazar mal vertidas aproximaciones.

Así en los últimos tiempos de la minoridad, dieron margen los confesores y preceptores reales á tantos y tan inconvenientes ruidos. Así tuvo que salir de Palacio, echado por la opinión, el Padre Montaña, á quien Sagasta había confirmado en su importantísimo ministerio. Y así se espantó la gente cuando supo que un catedrático defensor de la Inquisición y apologista de la prodición de hiebreos y moriscos, era quien enseñaba y explicaba al rey niño la historia de España.

Ahora mismo acontece con el cardenal Merry de Val á go que en el fondo ya vez carecerá de importancia; pero que en las apariencias no puede ser más sospechoso.

Días atrás se comentó vivamente la entrevista que un ex embajador español, padre del secretario de Pío X, había celebrado con la reina viuda.

Poco después acudió á la rectificación un hermano del referido secretario pontificio, y lo hizo en los términos siguientes, de que quedó la cuestión peor de lo que estaba.

«1.º Mi señor padre, D. Rafael Merry del Val, no ha tenido la honra de ser recibido en audiencia por su majestad la reina doña María Cristina desde que empezó el mes de Agosto. Quien visitó á la ex-cuñada señora, en el día citado por la prensa, fué el firmante del presente comunicado.

En efecto; siguiendo una costumbre establecida entre los funcionarios de la real casa, me presenté á las augustas personas aquí residentes el día 3 del mes corriente, al volver á España de un viaje al extranjero, y encargar me nuevamente de mi destino de oficial primero de la secretaría particular de su majestad el rey.

2.º Mi hermano el cardenal, lejos de renegar de su nacionalidad, hace constantemente gala de ella. Ha cumplido escrupulosamente los deberes que á todo buen español impone la ley de reclutamiento y reemplazo etc.»

Dignísimas y respetabilísimas personas, á no dudarlo, el Sr. D. Alfonso Merry del Val; pero siempre vendremos é y los españoles á parar en este callejón obscuro y sin salida:

El secretario del Estado de Su Santidad, con quien estamos en empeñado

litigio, tiene en España y en el Palacio real un hermano, perfectamente honorable, que es oficial primero de la secretaría particular de D. Alfonso.

A buen seguro que ello no implica incorrección alguna; pero el proverbio de la mujer de César se inventó para los reyes y los próceres, no para los burgueses ni para los artesanos.

Queremos significar con lo expuesto que, aunque el rey apruebe la circular del conde de Romanones, y aunque con los cementerios, la ley de Ascoación y las de Enajenación haga lo mismo, este Gobierno, y cualesquiera otros Gobiernos liberales, vivirán de prestado y sin poder desarrollar ninguna acción de provecho mientras carezcan de ánimo para cambiar mobiliarios y para firmar pasaportes.

MAHON

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, se les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Septiembre.

EL TUNEL DEL SIMPLÓN

Con grandes y solemnes festejos ha sido inaugurado el tunel mayor del mundo, que acaba de perforarse en las entrañas de los Alpes.

De una á otra boca de esa maravilla subterránea media la distancia de 20 kilómetros. Para realizar esa obra gigantesca, que demuestra la audacia del ser humano, ha sido preciso trabajar la mayor parte del tiempo con luz artificial, en una atmósfera cálida y viciada, á pesar de los enormes ventiladores que constantemente funcionaban, á una profundidad de 1.500 metros aproximadamente.

Gracias á los adelantos en la industria minera, el tunel del Simplón ha sido terminado relativamente en corto espacio de tiempo; pues mientras se tuvieron que emplear 13 años para construir el tunel de Mont Genis que mide 12.200 metros, y 11 años para concluir el de Saint-Gothard que es de 15.000, se ha podido terminar el que acaba de darse á la explotación, en 8 años, á pesar de su longitud de 20.000 metros, como hemos dicho anteriormente.

El tunel de Mont Genis empezó á perforarse por medio de la pica y la pólvora de mina, y fué terminado con la ayuda de la perforatriz de aire comprimido, inventada por Sommeiller. En el de Saint-Gothard se

inauguró el empleo de la dinamita. Pero en el del Simplón se ha hecho uso de la dinamita y de la perforatriz Brault de agua comprimida.

Las perforatrices Brault á cada lado han ido funcionando sucesivamente hasta que llegaron á encontrarse. Pero ¡qué de penalidades, qué de sufrimientos, qué de emociones se han sucedido durante estos ocho años de continuos trabajos! ¿Cómo ha sido posible que los obreros resistieran esa temperatura que llegó á medir 55° y esa atmósfera húmeda y cargada que hacía casi imposible la respiración?

Á medida que las perforatrices iban penetrando sus aceradas puntas en la roca, brotaban de tanto en tanto chorros de agua más ó menos gruesos; fríos unos, cálidos los más, seguidos éstos de abundantes columnas de vapor que desgraciadamente ocasionaron más de una víctima, á causa de las fuertes y dolorosas quemaduras que produjeron al chocar, á su salida, con los desnudos cuerpos de los míseros y fatigados obreros.

Un día, bajo la vertiente del Monte-Leon, penetró la perforatriz en una vena de agua é inmediatamente saltó un chorro de 1.200 litros por segundo, inundando el tunel y obligando á los obreros á salir precipitadamente y á esperar que la corriente cesara para reanudar las obras.

Pocos meses antes de la completa perforación tuvieron también que suspenderse los trabajos por haberse llenado el tunel, hacia la parte de Suiza, de denso vapor que salía de un manantial de agua, cuya temperatura era de 60°.

Los ingenieros directores de las obras lejos de impacientarse por las interrupciones forzadas, han aprovechado convenientemente esas corrientes de aguas subterráneas para obtener la fuerza motriz que movió sus máquinas, ya para adelantar los trabajos, ya para la iluminación eléctrica del tunel, ya para la ventilación, ya para otras necesidades indispensables, como, por ejemplo: arrastrar los escombros fuera del tunel; rociar las paredes del mismo para disminuir la temperatura interior, combatiendo á la acción de los ventiladores; y hasta romper las enormes piedras, que iban desprendiéndose por la acción de la dinamita. El agua hallada en el camino, ha sido sin disputa alguna el mejor auxiliar del hombre para llevar á cabo obra tan colosal.

La temperatura media á que han estado sometidos los obreros la mayor parte del tiempo ha sido de 42° por cuya razón tenían que trabajar medio desnudados, inundados siempre de sudor pegajoso, respirando gases moféticos que les imposibilitaban para el trabajo, cayendo muchos de ellos enfermos, atacados de la enfermedad dicha de los mineros; y

apesar de los 50 metros cúbicos de aire fresco que las máquinas introducidas en el túnel cada segundo; apesar de las grandísimas toneladas de agua pulverizada que caían constantemente sobre las paredes para refrescarlas, la temperatura no bajaba, y el túnel ha consumido en vidas humanas, en dinero y en tiempo, mayor cantidad de pérdida de las que se habían calculado.

Pero los Alpes han sido de nuevo perforados; 20 Kilómetros más de vía subterránea cuenta ya la gran red de vía férrea que se extiende por el centro de mayor cultura y civilización humana; y las naciones vecinas al gran túnel del Simplón se preparan para utilizarlo á beneficio de la exportación de sus productos, en esa lucha sin fin que el egoísmo humano mantiene constantemente abierta contra los obstáculos que naturaleza opone á su paso en el camino del progreso y de la civilización. ¡Llor á la ciencia que tales maravillas puede producir!

J. FERRER.

“EL PORVENIR DEL OBRERO”

Nos participan de aquella redacción que estando preso el repartidor, no será posible llevar el periódico á domicilio.

De modo que cuantos deseen adquirir el número de esta semana podrán pasar por la administración del mismo, calle del Castillo núm. 170.

Todo el pueblo se pregunta con cierta alarma: ¿que es lo que ocurrió en Mahón la noche del martes?

Porque lo que conoce el público es muy poco; que hubo algunos gritos, algunas pedradas que no hicieron daño á nadie y un disparo que no se sabe de donde partió.

Pero la actividad y celo de nuestras autoridades parece demostrar que debió ocurrir algo mucho más grave que el público ignora, puesto que todavía están en la cárcel tres personas y los amigos de «El Bien Público» que suelen saber mucho, dicen que van á ser procesadas muchas más.

Tanto interés no solía tomarse más que en cosas de consumo con anteriores forzadas complacientes empresas.

Interés y capital.

Como la cosa está *sub judice* veremos á hablar con más abundancia de pormenores.

FEDERICO LONGÁS

Continúa el simpático niño conquistando lauros durante su estancia en Barcelona.

El «Diario del Comercio» del 16 del actual escribe á este propósito lo siguiente:

Ayer tarde tuvimos ocasión de oír al precoz pianista Longás, niño de once años, que después de dos escasos de estudios, toca el piano con admirable perfección. Beethoven, Mozart y Chopin son interpretados por el niño Longás con tanta pulcritud como sentimiento artístico. La mano infantil de esta precocidad no alcanza la octava, pero aparte de esta deficiencia que á la edad se encargará de corregir, posee una seguridad, una pulsación y unas condiciones artísticas tales, que si no se malogran sus felices disposiciones, es seguro que llegará á ser una verdadera notabilidad.

VAPOR CORREO

El vapor correo «Menorquina» fundado en las primeras horas de esta mañana de hoy procedente de Palma, saldrá directo para Barcelona esta tarde á las cuatro.

DESGRACIA

En las primeras horas de la mañana de hoy ha sido descubierto en el predio «Bintaufa» el cadáver de un hombre, ahorcado de una higuera.

Inmediatamente se ha dado parte del hecho al Juzgado, el cual ha salido para el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

A la hora de escribir estas líneas no había podido ser identificado el cadáver, á causa de hallarse en completo estado de descomposición, aun cuando recaen sospechas de que sea un joven de esta ciudad que hará unos quince días falta del hogar paterno.

VIAJEROS

En el «Menorquina» han llegado esta mañana procedentes de Palma don Luis Ruiz, hijo del Señor Gobernador civil de Baleares y el *sportman* madrileño D. Angel Martínez los cuales regresarán á Palma el próximo domingo por vía de Alcudia.

FIESTAS DE FERRERIAS

El pueblo de Ferrerías celebra hoy la fiesta de su santo titular San Bartolomé.

TRIBUNAL DEL JURADO

Las sesiones que en el próximo cuatrimestre celebrará el Tribunal del Jurado, empezarán en esta ciudad el 28 de Diciembre próximo.

GUARDIA MUNICIPAL

Por el ministerio de la Guerra ha sido designado para ocupar la plaza de guardia municipal del vecino pueblo de San Luis el cabo licenciado Lorenzo Mesquida Juan.

CONSUL ARGENTINO

Por Real orden del Ministerio de Estado se ha concedido el execuatario á D. Jaime Mesquida para que pueda desempeñar el cargo de vice-cónsul de la República Argentina en esta ciudad.

TRIGOS

En algunas comarcas de España se quejan los agricultores de la deprecia-ción que sufre el precio de los trigos, y llegan á pedir que se restablezca un recargo transitorio para dificultar las importaciones, evitar la competencia y poder vender á mejor precio los cereales de nuestra producción.

VACANTE

El Ayuntamiento de Villa-Carlos anuncia la plaza de farmacéutico titular de dicha Villa, vacante por renuncia del que la desempeñaba.

Cuantos deseen optar á ella pueden presentar solicitudes en la Secretaría de aquel Ayuntamiento dentro el plazo de 30 días, á contar desde la fecha en que aparezca en el Boletín Oficial el citado anuncio.

SOBRE MULTAS

En el próximo núm. del B. O. el señor Gobernador de la Provincia publicará la siguiente circular:

«Ha llamado mi atención la frecuencia con que acuden á este Gobierno personas de distintas clases sociales en solicitud de condonación de multas impuestas por infracciones legales.

Pocas en número aquellas lo cual revela que también son escasas éstas, la imposición de las primeras constituye una necesidad de Gobierno si ha de evitarse que la ley sea hollada en sus más inocentes manifestaciones y que al cultura de estas islas descienda de su actual y envidiable nivel, para convertirse en agrupación de hombres que mutuamente se molestan.

Al precaver estos males tiende la presente circular desprovista de la obligada cita de textos legales que todos conocen ó tienen obligación de conocer y exenta de amenazas ó conminaciones perfectamente inútiles porque suelen no cumplirse.

Estas ligeras indicaciones bastan para que inspirándose en ellas los funcionarios de todas las órdenes que de este Gobierno dependen, se limiten á dar cuen a de las faltas que con multa deban ser corregidas cuando estas faltas sean «intencionadas ó repetidas», adoptando un criterio amplio respecto á aquellas obras de «importancia escasa» que las más de las veces son cometidas por ignorancia y que sólo merecen una paterna la monestación.

Con este criterio que confío no ha de traducirse por «inclinación de la impunidad» tendrán más justificadas las multas que se impongan; habrá menos pretexto para pedir su perdón y adquirirán el convencimiento «todos» de que cuando la autoridad impone un correctivo es para «no levantarlos».

Dice «El Bien Público» de ayer:

«A propuesta del Sr. García se acordó emplear materiales de desmonte de la Ouesta Larga en la recomposición del piso de algunos caminos vecinales.»

Falsedad número 3.457.

Cortamos de «El Bien Público» de anoche:

«Durante todo el día de ayer y en la mañana de hoy nuestro Director no ha cesado de recibir visitas, cartas y telegramas de protesta contra el atentado de que fué objeto el martes y felicitándole por haber salido ileso.»

Se asegura que entre dichos telegramas figura uno del Zar de Rusia, otro del Zar de Persia, otros del Sultán de Turquía, de Mr. Failliers etcétera, etc., etc.

El inicu atentado ha tenido, por lo visto, universal resonancia.

PEDAGOGICAS

En cumplimiento de lo dispuesto en la real orden del día 13 del corriente publicada en la «Gaceta» del 15, se hace preciso que antes del día 1 del próximo septiembre, todos los directores y empresarios de academias ó centros de enseñanza pública no oficial, de estudios superiores, se sirvan dar noticia exacta á este rectorado de la existencia de los referidos establecimientos, expresando al mismo tiempo que los nombres y apellidos de los empresarios y directores, los puntos donde aquéllos se hallen establecidos, número de alumnos que á los mismos concurren y cuantos datos juzguen necesarios para el cumplimiento de la mencionada real orden.

HALLAZGO

Un vigilante de O. P. encontró anoche en el paseo de la Explanada una llave de regulares dimensiones.

En la Inspección de vigilancia se entregará á la persona que acredite ser su dueño.

FIESTAS DE SAN LUIS

Mañana empezarán en dicho pueblo las fiestas de su santo titular con asistentes éstas en los siguientes festejos:

Mañana por la noche bailes públicos en el *plá de se cres*.

Domingo por la tarde carreras de caballerías y baile, y por la noche disparo del siguiente castillo de fuegos artificiales:

1.º Una brillante Aurora movida con fuegos dorados.

2.º Gloria chinesca con gran foco central y final de estrellas.

3.º Jardinera repartiendo flores y finalmente estrellas.

Abanico Romano, con dalia y lluvia de oro.

5.º Palmera imperial, con una mariposa al centro y final chinesco.

6.º Estrella del Norte con luces variadas y gran final de fuegos argentinos.

44 cohetes voladores de uno y dos tiros.

24 id. id. de honor.

12 id. id. marqueses.

16 id. id. con alibido.

24 id. id. de estrellas.

12 volcanes variados.

12 grandes luces de bengalas, y finalmente suelta de varios globos aerostáticos.

Terminados los fuegos, se celebrarán de nuevo bailes públicos.

El lunes por la tarde variados juegos callejeros, consistentes en carreras de sacos etc., y bailes en los casinos «Tertulia Republicanas» y «El Progreso».

Durante estos días en el casino «El Progreso» se servirán toda clase de comidas y bebidas á precios sumamente económicos, estando la cocina á cargo del *maitre d'hotel* señor Alcover.

En dicho casino se encontrarán habitaciones reservadas para las familias que deseen comer independientemente y puesto gratis, en don de guardar las bicicletas y motocicletas.

En el casino «Tertulia Republicanas» habrá bailes en las noches de mañana, domingo y tarde del lunes, tomando parte en ellos una brillante banda de música y la pareja de baile español hermanas Adelantado.

La casa Editorial de «El Consultor de los Bordados» con la puntualidad que la distingue ha publicado el cuaderno n.º 24, segundo del corriente mes de Agosto de la edición económica, cuyo abono es de 7 pesetas anuales.

Esta útil é indispensable Revista que por sí sola se recomienda, publica gran variedad de dibujos en tamaño natural para toda clase de bordados en blanco y color, especiales para ejecutar con los principales puntos que se emplean en el «Bordado Artístico Decorativo».

También publica infinidad de dibujos para los encajes al bolillo, inglés ó Renacimiento y Bruges que tan de moda están en la actualidad y multitud de elegantes modelos originales de labores de adorno; para todo lo cual la referida casa facilita muestras empezadas y materiales para la confección de toda clase de labores.

Entre todas las revistas femeniles no hay dada que merece lugar preferente «El Consultor de los Bordados»; pues con ella se obtiene un ahorro de dibujante y la enseñanza práctica de bordados y labores de seflora.

Pídanse catálogos gratis en la Administración de Barcelona, calle del Pino, 16.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

1 buey 247 kilos Son Tomás, San Cristóbal.
1 id. 240 id. Binigaus nou, id.
1 ternero 116 id. Est. Binichames, Alayor.
1 id. 105 id. Vergel Son Pons.
5 carneros 66 id. Jerónimo Pratus.
2 id. 22 id. Bellvanet, Alayor.

AYUNTAMIENTO DE MAHON
Contabilidad

El proyecto de presupuesto ordinario para 1907 queda expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de quince días, á los efectos de los artículos 143 y siguientes de la Ley municipal.
Mahon 23 Agosto de 1906.—El Alcalde Presidente, José M. Mercadal.

CORREO DE HOY

La circular de Vadió — Una decisión del Conde de Romanones. — Se publicará.

Romanones ha dicho que en vista del carácter político que se ha dado á su propósito de consultar con el Rey su Real orden derogando la circular de Vadió sobre el matrimonio civil, no esperará á ver el Rey, y mandará á la «Gaceta» la referida Real orden para que empiece á regir desde luego.

Se ha dicho que esta decisión del ministro de Gracia y Justicia tiene una historia secreta.

La consulta — D. Alfonso y el Príncipe de Gales. — Le parece bien al Rey.

Acercos de la publicación de la R. O. derogando la del Sr. Vadió, parece que la consulta se hizo por escrito á Cowes, en donde, después de una conversación tenida por don Alfonso con el príncipe de Gales, en la que se trató de algunos incidentes ocurridos en la capilla evangélica de la calle de la Beneficencia, poco en armonía con el programa que quiere implantar el partido liberal, el Rey encontró bien la publicación de dicha Real orden, y esta es la verdadera razón que hay para que la veamos en la «Gaceta».

Esto será en la semana próxima.

La reforma de la Constitución

Se dice que el Gobierno, en cuanto se abran las Cortes, presentará un proyecto de reforma de la Constitución en su artículo 11, párrafo 3.º, indispensable para plantear por completo su programa político.

La huelga de Bilbao

Esta adquiere caracteres muy alarmantes.

Durante la noche el gobernador civil ha seguido activamente sus gestiones conciliadoras para solucionar la huelga, pero no ha conseguido nada.

Los patronos se reunieron en el Círculo Minero, acordando no reanudar los trabajos, ni hacer concesión alguna.

Así lo han comunicado por telégrafo al presidente del Consejo de ministros.

El gobernador, convencido de que la intransigencia hace imposible la solución de la huelga, lo ha comunicado á la comisión de obreros huelguistas de patronos.

La comisión ha marchado á las minas, comunicando á sus compañeros que se ha perdido toda esperanza de arreglo.

Se registran muchas coacciones. Ayer, á última hora, un grupo de huelguistas quiso que se abandonaran los trabajos del muelle.

Acudió la guardia civil, dispersán-

doles y haciendo algunas detenciones.

Cuando eran conducidos á la cárcel los detenidos los grupos de huelguistas intentaron libertarlos.

Al llegar al puente de Achuri los guardias hicieronse fuertes, preparando sus fueles.

Del grupo partieron algunas piedras, pero ningún guardia resultó herido.

Se han hecho varias detenciones.

Una comisión de huelguistas presentó luego al gobernador, pidiendo que fueran puestos en libertad los detenidos. El gobernador prometió enterarse de lo ocurrido.

En el barrio de la Peña, un numeroso grupo de huelguistas colocó varios maderos en la línea del tranvía.

Cuando llegó el primer coche, el conductor pudo pararlo á tiempo y, ayudado por el cobrador, retiraron los maderos continuando el cruce en su marcha entre las protestas de los huelguistas.

No obstante la vigilancia que se ejerce en las carreteras, algunos obreros mineros, en pequeños grupos, han venido á Bilbao ejerciendo coacciones en algunas imprentas de periódicos, obligando á los cajistas á dejar el trabajo.

Por las calles circulan grupos de mineros que han entrado en la población, sin ser vistos, á media noche.

Circó el rumor de que numerosos huelguistas, armados de garrotes y formando compactos grupos, marcharon por la carretera con ánimo de entrar al amanecer de hoy en Bilbao.

El gobernador envió á su encuentro la guardia civil de caballería é infantería.

Al llegar los huelguistas al sitio llamado «El Agato», les salió al paso la guardia civil haciéndoles retroceder.

La guardia civil fué apedreada, teniendo que hacer uso de armas.

Los obreros de varios oficios se han reunido en el local de la Federación general, acordando apoyar moral y materialmente á los huelguistas, y conviniendo que, si hoy á las nueve de la noche no está resuelta la huelga, se reunirán las Juntas directivas de todas las asociaciones obreras para adoptar acuerdos radicalísimos encaminados á una huelga general.

El Comité nacional socialista también se ha reunido, acordando apoyar á los huelguistas.

La situación, por tanto, se agrava considerablemente.

Si el acuerdo se lleva á cabo, quedarán parados más de 50.000 obreros.

Las autoridades atribuyen carácter revolucionario á esta huelga, pues todavía no han podido conocerse la finalidad de la misma.

Los mismos obreros no saben por qué se han declarado en huelga.

ULTIMAS NOTICIAS

Desórdenes en Bilbao

Recíbense noticias poco tranquilizadoras acerca del estado de agitación obrera que reina en la capital de Vizcaya.

En el ministerio de la gobernación se ha recibido un telegrama oficial dando cuenta de que ante la gravedad de circunstancias ha sido proclamado el estado de sitio.

El capitán general D. Enrique Zuppiou ha reunido á los jefes del actual movimiento obrero aconsejando es que obran con extrema prudencia y procuran calmar los ánimos de los huelguistas pues de lo contrario reprimirá estrogiamente cualquier desman que aquellos intenten verificar.

Los jefes de la huelga han manifestado que esta se halla extendida que es verdaderamente imposible disuadirla.

Al fijarse los bandos participando al vecindario el estado de sitio han sido silbados los encargados de llenar este requisito.

La cordura de los jefes de las fuerzas encargadas de proteger este servicio ha hecho que no ocurrieran graves desórdenes.

Complot anarquista

Comunican de Marsella que la policía de aquella ciudad ha descubierto un complot anarquista contra M. Fallières.

El presidente de la República francesa tenía anunciada una visita para uno de estos días á la ciudad del Mediterráneo con motivo de celebrarse una exposición colonial.

Ha sido detenido un italiano llamado Francisco Carrillo, en cuyo domicilio se han encontrado sustancias explosivas.

De un momento á otro serán detenidos otros revolucionarios.

El Bandolerismo en Andalucía

De Sevilla telegrafían que al aperador del cortijo llamado «Las Anguilillas», se le presentó ayer un desconocido, manifestándole que deseaba ver al dueño de la finca para tratar de un negocio.

El aperador se trasladó á Osuna, donde reside el dueño, y le dió cuenta de que en el cortijo le esperaba un sujeto para hablarle.

Un hijo del dueño montó á caballo y se dirigió al cortijo, pero antes de llegar se lió al encuentro el desconocido, quien después de saludarle, le pidió el producto de la venta de carbón que había realizado el día anterior. Contestó aquel que no podía darle el dinero que se le pedía, pues según trato, hoy debía hacerse efectivo en Osuna el precio de la venta.

El desconocido se marchó al convenirse de que no estaba en poder del dueño de la finca el dinero que le suponía.

El hecho ha sido denunciado á las autoridades.

Asociación de Beneficencia

DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Julio próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	Ptas.
Existencia del mes anterior.	5.938'36
Cobro intereses de dos depósitos constituidos en el Banco de Mahón.	97'25
Donativo de un Sr. Concejal del Ayuntamiento de esta Ciudad.	10'00
Donativo de D. Gabriel Coll presbítero.	5'00
Recaudación ordinaria.	458'85
Subvención del Ayuntamiento.	600'00
Total	7.109'46
DATA	Ptas.
Haber del Recaudador.	25'00
Entregado á los Representantes de los distritos 1.º, 2.º y 5.º.	14'00
Satisfecho á D. Domingo Matta según cuenta.	27'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes.	2.056'94
Por un timbre móvil.	0'25
Total	2.122'49
RESUMEN	Ptas.
Importa el Cargo.	7.109'46
Id. la Data.	2.122'49
Existencia para 1.º Agosto.	4.986'97

Mahón 15 Agosto de 1906.—P. A. de la J. D.—E. Secretario, M. Buenaventura.—V.º B.º —El Vice-Presidente, B. Escudero.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 23, 10'00.

París.—Aumenta de una manera alarmante la insurrección cubana.

Estos días se reunirá la Cámara de los diputados para aprobar la compra de armas al objeto de organizar un ejército que bata á los belicosos.

Ha circulado el rumor de que una numerosa partida se dirigía á la Habana al objeto de atacarla.

Se cree que los Estados Unidos intervendrán en la pacificación.

Madrid 24, 2'00.

De Bilbao comunican que la situación continúa siendo difícil.

Las tropas patrullan por las calles.

Madrid 24, 2'25.

París.—Llegan noticias de haber ocurrido en la Habana encarnizados combates entre las tropas leales y los insurrectos.

Asegúrase que en uno de ellos ha sido hecho prisionero el antiguo y célebre cabecilla Quintín Banderas.

Madrid 24, 7'00.

Los últimos telegramas recibidos de Bilbao comunican que los huelguistas agredieron diferentes veces durante la pasada noche á las fuerzas del ejército y guardia civil.

Aquellas dieron varias cargas para dispersar á los revoltosos, haciendo fuego también sobre ellos, resultando cuatro muertos y muchos heridos.

Madrid 24, 7'50.

El ministro de la Gobernación ha declarado que en Bilbao renace la tranquilidad.

El «leader» de los socialistas, Pablo Iglesias, ha declarado que opina que la huelga seguirá hasta que los obreros logren obtener algunas concesiones.

Ha llegado á Bilbao una compañía de Ingenieros y un escuadrón de Caballería.

Madrid 24, 8'10.

Se han reunido las sociedades obreras federadas, al objeto de protestar de la conducta seguida por las autoridades, y procedimientos reaccionarios empleados en el mitin celebrado el pasado domingo.

A «CAL BECU»

Durante las próximas fiestas de San Luis no desconfiarse de visitar la acreditada y antigua casa de Rafael Mancas, conocido por «Becu» en donde se servirán comidas y bebidas de superior calidad á precios sumamente económicos, estando la cocina á cargo del renombrado cocinero José Vidal.

Habrán departamentos independientes en donde comer y cuarto para depositar sus máquinas los ciclistas.

Amenizará la estancia en dicha casa un importante Zonophono (máquina parlante) que dejará oír selectas piezas de las más aplaudidas óperas.

SOCIEDAD «LA IMPARCIAL»

Esta sociedad domiciliada en el vecino pueblo de San Luis participa que estos días se encontrarán en la misma toda clase de comidas, sirviéndose además helados y refrescos propios de la estación.

También habrá dispuestas habitaciones independientes, para familias.

Cotización oficial

Madrid 15 Agosto á las 11

4.º interior.	81'50
Id 5 per 100	100'10
Banco España	439'010
Tabacoera	397'00
París á vista	11 00 á 00 00
Londres id.	28 06 á 28 40

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc. ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria

en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSE

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 30

La Compañía Fabril Singer

Representantes en España

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

NO MAS CALOR

Ventiladores Mecánicos

Sin fuerza motriz---Comodidad absoluta

Es muy recomendable poner estos ventiladores que son completamente silenciosos, en todas las partes donde no hay ni fuerza eléctrica ni fuerza de agua para su movimiento.

Se les dá cuerda por medio de un resorte, por lo tanto no causan gastos de movimiento, no están sometidos á reparación alguna, por su construcción sólida y son para cada salón ó escritorio un objeto de lujo por su apariencia bonita.

Representante: Miguel Thomás, Cardona y Orfila 30.—Mahón.

¡¡NO EQUIVOCARSE!!!

El que necesite sellos de goma, metal, placas esmaltadas, imprentillas rápidas, numeradores y fechadores y automáticos etc. etc., consulte antes de comprarlos los catálogos de la casa F. Nadal.—Sucesor de E. Joni.

Precios sin competencia.—Calle del Angel número 8 —Bis.—MAHON.

Las Moscas y Mosquitos.

Según se ha probado científicamente son a propagación de los gérmenes de muchas enfermedades contagiosas.

¿COMO ENFERMARLOS?

El papel MATA MOSCAS es el remedio más eficaz, y se medio sin riva.

De venta en "La Colonial", de José Riudavets, Plaza Carmen 13.—Mahón.

Precio de la doble hoja 0'25 pts. y caja de 25 dobles hojas 5'00 pts.

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

FUNDICION DE METALES Y OBJETOS DE LATONERIA

Gran variación en lápidas y placas para cementerios, de todas clases, dimensiones y dibujos, de relieve y repulidos. Fundidos de metal blanco resistente. No se oxida ni pierde el color á precios convencionales.

Fundición, Anden de Levante, 46. Despacho, Comercio 13.—MAHON.

EL CRONOMETRO

Relojería y platería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arregian toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo

Las composuras de relojes se garantizan por

un año.

Todo á precios sin competencia.

El Mejor Refrescante

HORCHATA EN POLVO

"MASSANA"

De venta en el Depósito exclusivo—Comando «La Vid»—Arravaleta n.º 3—MAHON.

Vino de uva puro-Cosecha particular

La persona sana ó enferma que quiera beber cosa buena puede acudir á su casa

CALLE DEL CASTILLO N.º 44—BAJO

Se recomienda á las personas que quieran mantenerse fuertes y con salud. Procede de uva de Menorca bien saxonada y hecho con todo esmero. Hay poca existencia. Litro 0'50 pts.

Carreras Militares

Academia preparatoria dirigida por el Teniente Coronel de Ingenieros D. Juan Montero y Montero y los Tenientes del mismo cuerpo don José Redondo y Balaster D. Rafael Apráiz y Aparici y D. Andrés Fernández Aibalat.

HONORARIOS

Preparación completa incluso fr. ncs v dibujo.

Hijos de paisano 20 pesetas.

Idem. de militar 25 idem.

Huérfanos 20.

NOTA: Las clases darán principio el primero de Septiembre.

Para más detalles de 10 á 12 en la calle de Santa Ana n.º 2.

CEDULA DE EMPLAZAMIENTO

En virtud de lo mandado por el señor Juez de 1.ª Instancia de este partido mediante provido de esta fecha dictado á solicitud del procurador don Dingo Jover y Comellas en representación de D. José Suñel y Casanova, Gerente de la Sociedad «Mar y Sol», domiciliado en Barcelona, en los autos juicio declarativo de mayor cuantía instado contra D. Francisco Pons y Escudero vecino que fué de esta población y en la actualidad ausente en lugar paradero, en reclamación de la suma de veinte y cinco mil quinientas noventa y tres pesetas veinte y seis céntimos é intereses legales de la misma, por medio de la presente emplazo por segunda vez á dicho D. Francisco Pons Escudero á fin de que dentro el término improrrogable de cinco días contaderos desde el siguiente al de la inserción de esta cédula en la Gaceta de Madrid comparezca en los juzgados autos personándose en forma bajo apercibimiento que de no verificarlo, le parará el perjuicio á que hubiese lugar en derecho.

Mahón 18 de Agosto de 1906.—El Escribano, Por mi compañero señor Trémo, Ldo. Jaime Allés.

DON BARTOLOME VIVES SEIREYAN, administrador del Impuesto de Consumos de esta ciudad.

Hago saber: Que con esta fecha y hasta el 30 de septiembre próximo, queda abierta la cobranza ordinaria del primer periodo voluntario del reparto y conciertos del extrarradio de esta Ciudad, correspondiente al segundo semestre del año actual, la que tendrá lugar en la administración de consumos los días laborables de 9 á 11 de la mañana hasta el cinco de la tarde y los festivos de 9 á 11 de la mañana.

Lo que hago público para conocimiento

de los interesados, en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 35 de la Instrucción de 16 de Abril de 1900.

Mahón 22 Agosto 1906.—El administrador, Bartolomé Vives.

PARA VENDER

Lo están las fincas siguientes:

La casa n.º 8 de la plaza de la Espinada, con un espacioso jardín que comunica con la calle de San José.

Un almacén, tres cocheras y una casa de reciente construcción y un solar en la calle de San José.

Las casas núms. 87, 89 y 91 de la calle de Castillo.

La casa n.º 7 de la calle de Santa Ana. Diríjase á Bartolomé Escudero, calle del Rosario, n.º 25

Está para vender el café de Lorenzo Sintés calle de Prieto y Canles n.º 131.

Para informes en la misma casa.

Lo está la tienda en buenas condiciones, de la calle Nueva n.º 4. Para informes, Hannover 2 Mahón

Lo están una casa y un solar contiguo situados en la Carretera Nueva de Ciudadela n.º 153.

Informarán en la misma casa.

Lo está una finca situada en la calle de la Intendencia de esta ciudad, números 95 y 97.

Para informes, calle de Castillo, número 136.

También se vende la casa n.º 34 de la calle de Santa Cecilia. Informarán en la misma.

Imp. de Fabregues, á cargo de Bibé.